

## PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Diego Herrera Plata

Entrevistado: Elías Py Rodríguez

Fecha de la entrevista: 15/06/2007

Lugar: Puerto de Santa María (Cádiz) (Sede de la UGT)

### TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

ARCHIVO I: duración: 60 minutos, 07 segundos. Fecha: 15/06/07.

00.01. El entrevistador presenta el proyecto a Elías y le sugiere comenzar la entrevista hablando de su infancia y de sus recuerdos familiares. El dice que le gusta la fecha de la entrevista porque coincide con el 30 aniversario de las primeras elecciones democráticas. Nos habla de su infancia y de su padre, hombre republicano de derechas, posiblemente por sus profundas creencias religiosas. Tiene recuerdos de su infancia de haberlo llevado su padre a reuniones en casa de compañeros republicanos, algunos de UGT y otras de derechas. También relaciona todo esto con la vinculación de su familia al colegio jesuítico San Luis Gonzaga del Puerto de Santa María.

05.35. Sigue hablando de su padre y de los contactos con Esteban Caamaño y de cómo ambos militaban en la HOAC, de las reticencias de la Iglesia hacia el movimiento obrero, pero también de cómo se produce un gran cambio con el Concilio Vaticano II. Ensalza de nuevo la figura de Caamaño para decir que es un histórico del movimiento obrero español y uno de los fundadores de la USO, siendo hijo de ugetistas. Considera que su padre y los de su generación son una generación perdida que vivirá durante el franquismo en un exilio interior, en silencio, sin hacer grandes críticas al régimen, pero defiende la tesis de que a pesar de sus creencias religiosas era un hombre que le trasmitió una educación libre.

10.18. Nos habla de las circunstancias históricas de los 50 y 60, a finales de los 50 había todavía fusilamientos en Madrid, eso o sabe por su mujer que era madrileña, y ello hacía que el miedo contribuyera al silencio, a que no hubiera una fuerte crítica contra Franco, pero no se trataba de un silencio cómplice. Nos explica sus contactos con las JOC, de la mano de los portuenses Manuel

Gálvez, primero y luego Isidoro Gálvez, líder de las Juventudes Obreras Católicas a nivel nacional. Dice que estudiaron en la SAFA que los jesuitas tenían en el Puerto de Santa María, y que él también estudió allí pero en la parte que existía para la burguesía, eso si él siempre con beca. También estudiaron aquí personajes con Rafael Alberti, Juan Ramón Jiménez o Pedro Muñoz Seca. Dice que se rebelaba contra el trato discriminatorio que los jesuitas otorgaban a ricos y pobres; y como cuando tenía 15 años le afectó la muerte de su madre por lo que decide ingresar en el seminario.

15.25. Comenta su ingreso en el seminario donde conoció a curas obreros y a un sector de la Iglesia mucho más progresistas tras el Vaticano II, la Iglesia pasa de apoyar al régimen a enfrentarse, no todos pero si algunos, citamos al obispo Añoveros. Cuenta como le impacta el asesinato de *Kennedy*.

17.55. Sale del seminario porque no era una opción que le gustara, en principio quería orientarse a estudiar Filosofía y Letras, lo que le gustaba era Geografía e Historia, y podría haber entrado en tercer curso, pero su padre por motivos económicos le pide que estudie magisterio de lo que se siente muy orgulloso. Estudió gracias a una beca concedida por el Sindicato Vertical, al que obligatoriamente cotizaban todos los trabajadores, por ello considera que estudió gracias a la clase trabajadora.

22.26. Sigue hablando de los contactos en los 70 con las JOC, y cuenta como el primer sindicato fundado durante el franquismo fue la USO, reivindica en ese sentido la figura de Esteban Caamaño, y cree que la USO surge como la necesidad de hombres socialistas del interior que querían organizar a los trabajadores. Considera que la UGT en esos momentos no estaba en el interior o estaba totalmente destrozada debido a la feroz represión que el franquismo ejerció en la zona, quedando sólo hijos y viudas de ugetistas, y los pocos que quedaron guardaron silencio, murieron en vida, y para colmo hasta se les culpaba de ser los causantes de la guerra. A principios de los 70, cuando era estudiante entra en contacto con la USO, a través de Esteban Caamaño e Isidoro y Manuel Gálvez.

27.36. En la escuela de magisterio repartía panfletos y comenta que alguno que no quería cogerlos sería más tarde del PSOE y consejero de la Junta de

Andalucía. En magisterio contacta con algún miembro del GRAPO y del PCR como Juan Carlos Hernández de Codex y también con otros miembros del PCR a través de la Editorial Fix.

31.49. Comenta que el Puerto se crea la librería Alberti, muy progresista y como en su trastienda tenían libros clandestinos, muchos de la Editorial Lozada y como a veces con otros compañeros iban a venderlos a las puertas de las iglesias. Compaginaba estos inicios suyos en el movimiento sindical con sus estudios o podía permitirse el lujo de repetir por motivos económicos, estudiaba con beca. Entre las personas destacadas antifranquistas que conoció en estos momentos cita a Jaime San Narciso y recuerda las tertulias en casa de Martín Aguinaco. Contacta con la gente de Esteban Caamaño e ingresa en la HOAC, poco después y también a través de Isidoro Gálvez y esteban, ambos líderes nacionales de USO se afilia a este sindicato. Pasa a contarnos las detenciones de sufridas por diferentes miembros de USO en Cádiz, especialmente la de Isidoro Gálvez, una de las últimas veces que fue detenido fue cuando tras estar escondido fue a ver a su mujer que había dado a luz en el hospital de Cádiz Puerta del Mar, llamado por aquel entonces Zamacola, nombre de un destacado falangista de Cádiz.

37.57. Le planteo los problemas de la clandestinidad de aquellos miembros de USO y da una relación de algunos detenidos en la zona gaditana, quizá relacionado todo con la llegada al gobierno de Carrero Blanco, es una época contradictoria, por un lado querían dejar algo más de libertad, había algún sector que gubernamental que era tolerante con la USO; pero por otro no se puede olvidar el asesinato de Puig Antich o el proceso 1001. Nos comenta que en esa época, cayeron muchos comunistas pero que no fueron los únicos, aunque mucha gente así lo crea. Cita al Club de Amigos de la Unesco como tapadera del PCE, y de cómo la Unesco actúa en contra de las últimas detenciones del régimen. En la zona de Cádiz fueron detenidos miembros de USO y cita las torturas practicadas a Esteban Caamaño. Nos habla de que en aquellos años había una gran dosis de utopía en sus planteamientos, pero era necesaria para poder seguir adelante.

43.52. Se plantea la cuestión de la utilización de USO y Comisiones de la estructura del Sindicato Vertical y aquí se pone serio y matiza que fue la USO la que en los años 50 iba por las fábricas creando comisiones obreras, porque la UGT estaba ausente en esos momentos, querían que desde dentro del Sindicato Vertical se fuera mejorando la situación de los trabajadores, al igual que había mejorado económicamente España gracias a los Planes de desarrollo. En esos años cuando se produce el fin del aislamiento del régimen franquista (bases americanas, entrada en la ONU...) la dirección de la UGT tenía una idea errónea de o que había que hacer y USO jugó un papel esencial en el interior creando junto con otros socialistas las Comisiones Obreras, posteriormente el PCE comenzó a infiltrarse de manera que USO abandona las comisiones entre mediados y finales de los años 60, y estas quedarán bajo control de los comunistas. Reivindica la importancia de los socialistas en el movimiento obrero de los 60 como se verá en las elecciones sindicales del 63. Rememora con nostalgia el papel jugado por las casas del pueblo, y pone como ejemplo la del Puerto de Santa María, recuerda a Rafael Guillén que durante el franquismo escondió las escrituras de propiedad, incluso la ocultaba en el pecho de su hermana para que no las encontrara la policía. Opina que debería recuperarse la labor sociocultural que antaño llevaban a cabo las casas del pueblo, quejándose del sindicalismo actual excesivamente burocratizado.

51.33. Explica que hubo muchos hijos de ugetistas, no socialistas de otros partidos republicanos que optaron por Comisiones Obreras, dice que ahora mismo no sabe donde se sitúa Comisiones desde un punto de vista ideológico. Aprovecha para citar a Rafael Gómez Ojeda, hijo de ugetista fusilado, que fue alcalde Comunista del Puerto tras un pacto de unidad del PCE y el Partido Comunista en 1983, sigue con la política local, hablando de un pacto posterior antinatural de PSOE y AP, al que considera culpable de la desastrosa situación que vive el Partido Socialista en el Puerto de Santa María, y se lamenta de que mañana tome posesión como alcalde el candidato del PP. Retomamos el tema sindical para afirmar que a la llegada de la democracia la USO tenía más fuerza en Cádiz que Comisiones, con una afiliación cercana a los 35.000 militantes, más de los que tiene UGT en la actualidad. Nos explica cómo se

afilia a la USO el 24 de diciembre de 1974 en casa de Isidoro Gálvez, que ya ejercía de secretario general, acababa de empezar a trabajar y consideraba que ese debía ser el primer paso de un trabajador. Comienza su labor sindical en el sector de enseñanza privada y recuerda una asamblea del año 75 ó 76 para negociar un convenio colectivo, en el que el presidente del Sindicato Vertical en Cádiz era Jesús Maeztu, entonces jesuita y después en la democracia, Defensor del Pueblo Andaluz y comisionado del Parlamento de Andalucía para los problemas de drogadicción y desarraigo social en las Tres Mil Viviendas de Sevilla.

**ARCHIVO II: duración: 60 minutos, 08 segundos. Fecha: 15/06/07.**

00.01. Se empieza a ver un movimiento dentro de la USO, sobre el año 76, para ir a la unidad sindical con la UGT, habla de los contactos de Esteban Caamaño con la UGT del exterior, incluso viaja en dos ocasiones a Francia, recuerda que la USO siempre estuvo en contacto con la UGT pero que la negativa del exilio a utilizar el Sindicato Vertical dificultaba la unidad sindical, considera que la visión de los dirigentes de UGT era equivocada. Entre el 70 y el 75 siguieron los contactos, ya elegido secretario general de USO José María Zufiaur, este contactó con Nicolás Redondo que ya era un hombre del interior y por tanto con una concepción distinta que le llevará a romper con el exterior, al igual que a Felipe y Alfonso Guerra en el plano político. A partir del 77 la idea de unificación de los dos sindicatos socialistas toma cuerpo, aunque existen muchas reticencias en USO por el posible control que el PSOE podría tener sobre el sindicato. Comenta que en cualquier caso había muchos militantes de la UGT que no eran del PSOE, que habían sido de Izquierda Republicana e incluso del PCE; en este sentido nos cuenta la visión de unos comunistas que no entendían que hacían los comunistas en Comisiones Obreras, cuando su sindicato históricamente había sido la UGT. Cita que los dos únicos sindicatos importantes históricamente en España era la UGT y el anarquista CNT. Vuelve a insistir en la idea de que la USO no quería perder la autonomía sindical frente a la PSOE.

06.28. Habla de las elecciones a Cortes Constituyentes y de cuál era el panorama político español en relación con el sindicalismo. Explica que Esteban Caamaño se presentó con el PSP, pero que los resultados electorales no acompañaron y el PSOE se revela como el gran partido de la izquierda, en contra de las previsiones del PCE que esperaba obtener mejores resultados. Elías lo achaca a la memoria histórica, el PSOE siempre había sido el gran partido de la izquierda y a que durante el franquismo se demonizó constantemente a los comunistas. Piensa que el triunfo de la UCD era lógico porque Suárez había preparado los cambios y jugaba con ventaja. Comenta que tanto a nivel político como sindical desde esos momentos Esteban Caamaño y otros como Zufiaur, van buscando la unidad con PSOE y UGT. Primero se produce la unidad política con la integración del PSP, según Elías es Esteban el que convence a Tierno Galván de ello, y la USO no podía quedarse sin referente político. El debate de unidad produce muchos problemas y divisiones en el seno de USO, llegándose incluso a ataques personales porque algunos de USO consideraban que tanto PSOE como UGT estaban derechizados y se habían vendido al sistema. Le duele que algunos de aquellos críticos que estuvieron en contra de la unidad luego entraran por la "puerta falsa" en el PSOE y en la actualidad sean consejeros de la Junta de Andalucía. Habla de la poca importancia de la USO actual considera injusto que pueda seguir usando ese nombre, cree que quizá fue una jugada política de UCD que necesitaba un sindicato.

13.08. Al final aquella USO que continuó, no fue a la unidad sindical. Siguiendo con lo anterior nos comenta como se vive desde la USO el Congreso de Unificación a nivel general y provincial. Casi nadie de USO quería entrar a formar parte de la nueva ejecutiva provincial, entonces Isidoro Gálvez y él mismo dan el paso, cada uno tenía sus cuestiones personales y quizá muchos simplemente apoyaron la unificación por fidelidad a Esteban Caamaño e Isidoro Gálvez.

16.06. Cambiamos de tema y hablamos de la muerte de Franco, le parece que fue una cosa estupenda y nos cuenta experiencias personales como maestro y como experimenta la Ley General de Educación de Villar Palacín a la que

considera avanza da para su época. Explica cómo se vive en su colegio la muerte de Franco con miedo por la incertidumbre, aunque ese no era su caso, el tenía esperanza, el discurso del rey hacía pensar que la monarquía iría por derroteros constitucionales, su propia consolidación estaba en juego. Comenta que desde la Uso se hizo campaña contraria al referéndum para la reforma política planteado por Suárez porque desde los planteamientos de izquierda se veía insuficiente, y comenta asimismo, los enfrentamientos que durante la campaña tuvieron con fuerzas de extrema derecha. Retomamos las elecciones sindicales del 76, todavía dentro del Sindicato Vertical. Relata la experiencia que tuvo en una asamblea con Jesús Maeztu, y comenta que los trabajadores no podían presidir el Sindicato Vertical, aunque la ley si lo permitía.

25.48. Volvemos a hablar de la unidad sindical y comenta que en la UGT de Cádiz había gente que se había metido por mandato del PSOE y no porque tuviera un verdadero espíritu sindicalista, realmente en la provincia de Cádiz no había dirigentes de UGT, en cambio Isidoro Gálvez si tenía una larga trayectoria y muchas veces no fue entendido en la ejecutiva. Isidoro que ya estaba liberado por uso cuando ni siquiera existían leyes que los protegieran seguirá liberado en UGT pero con dificultades para cobrar el sueldo correspondiente. Había poco dinero y ello se manifestaba hasta en la sede provincial que era casi ruinosa hasta que más tarde se trasladaron a otra mejor en la calle Veedor.

31.35. En aquella época ya empezaba a destacar Alfonso Perales, que estaba haciendo en la sede únicamente gestiones burocráticas, Isidoro Gálvez le plantea a Rafael Román, que porque Alfonso que tenía una gran capacidad de análisis político no se dedica a las tareas del Partido y aquello se mal interpretó e hizo que se pensara que Isidoro quería quitar de en medio a Alfonso Perales, algo después Rafael Román le dice que quiere dejarlo, e Isidoro muestra su disposición para quedarse al frente de la UGT de Cádiz, opina que Rafael Román estaba más preparado para la política que para el sindicato que para arengar a los obreros. También se interpreta como que Isidoro quiere deshacerse del secretario general por ello se hace una asamblea que la que expulsan de la ejecutiva a Isidoro que se tiene que ir al paro. Al cabo de los

años Rafael Román le pedirá disculpas por los malentendidos. Cometa como anécdota que en antes de las elecciones locales de 1979 fue operado por Jaime Pérez-Llorca, hermano del diputado y ministro de la UCD José Pedro Pérez-Llorca.

40.31. En 1979 se celebran las primeras elecciones municipales de la democracia y van encabezando lista del Puerto de Santa María Esteban Caamaño y M<sup>a</sup> Ángeles Fernández de Cortabarría, mujer de Isidoro Gálvez. Ganó las elecciones el PCE realizándose un pacto de gobierno con el PSOE, Esteban Caamaño que era diputado, se convierte en primer teniente de alcalde del Puerto de Santa María. Nuestro entrevistado fue el responsable de elaborar el programa educativo del PSOE, en el que entre otras cosas planteaba el aumento de centros de secundaria debido a las previsiones de crecimiento, ello le llevó a tener algún problema con la enseñanza privada a la que se suponía que podía hacerle la competencia. Sigue hablando de la situación del Puerto de Santa María. Nos comenta como siendo secretario general de FETE, se atrajo a la misma a una gran cantidad de militantes, sobre todo de la zona de Jerez, de manera que FETE Cádiz llegó a tener más delegados de enseñanza privada que Cataluña, o que el resto de las provincias andaluzas, mientras que la presencia de Comisiones tan sólo era testimonial.

50.50. Comenta que estos triunfos no los utilizó para pedir más poder personal y cita a José Antonio Gómez Periñán, de igual manera considera que el la gran huelga de educación Encarna Asensio se equivocó y que se dejó guiar por la directrices de Ferraz, ello creó mucho descontento y él tuvo ocasión de manifestárselo directamente a ella en una reunión en Chiclana, dice que no buscaba el poder personal pero se siente dolido cuando Gómez Periñán designa a Fernando López Valverde como representante de la privada en el federal. Hace un recorrido por todos los que han ocupado el cargo de secretario en Cádiz, y considera que a partir de las elecciones del 79, pero sobre todo las del 83, al arrasar electoralmente el PSOE, muchos de los concejales eran dirigentes de UGT por lo que está queda debilitada al perder a muchos líderes.

**ARCHIVO III: duración: 74 minutos, 25 segundos. Fecha: 15/06/07.**

00.01. Hablamos de los cargos que ha ocupado en el partido y en la UGT, en 1980 se convierte en secretario local del PSOE e intenta poner orden en el grupo municipal, como no era concejal se le comunica que partido y grupo municipal son independientes cosa que él o entiende y dimite. Después se convertirá en secretario local de UGT sustituyendo a Isidoro Gálvez, le tocar hacer frente a una durísima recesión económica que provocará una brutal reconversión del sector bodeguero y por consiguiente un desmesurado crecimiento de la tasa del paro que llega a alcanzar el 28%, las empresas auxiliares se ven arrastradas a esta crisis. Nos cuenta cómo vive la intentona golpista del 23 de febrero de 1981, dice que su primera reacción fue coger la afiliación y esconderla por si el golpe triunfaba, se queja de que el PSOE no hiciera con UGT lo mismo que hice el PCE con Comisiones, llevarlos al ayuntamiento y permanecer allí reunidos. Fue una noche de mucha inquietud y nerviosismo.

06.53. Llega 1982 y se celebran las primeras elecciones autonómicas en Andalucía, la ejecutiva provincial del PSOE nombra a Isidoro Gálvez coordinador de la campaña, y este será boicoteado por el PSOE del Puerto de Santa María, de manera que la campaña electoral se lleva a cabo desde la UGT portuense, de ahí salen los interventiones, muchos de los cuales no son del PSOE, y los recursos humanos y económicos que llevaran la campaña. Se siente dolido por este desencuentro y se queja de que esos compañeros del partido en vez de ser expulsados serán presentados como candidatos en las municipales del 83.

13.18. Insiste que tras las elecciones municipales del 83 la UGT se queda sin gente, la mayoría van a ocupar concejalías en los nuevos ayuntamientos, entonces se plantea la necesidad de comarcalizar el sindicato, en este sentido Antón Saracíbar le propone que se haga cargo de la comarca de Jerez y el pone como condición que lo acompañe Isidoro Gálvez. Comenta la lobar realizada por este en General Motors y de cómo se negaba a firmar horas extras a causa del enorme paro que había en la provincia, y como ello a veces no era entendido por los trabajadores, pero él consideraba y cita a Largo

Caballero, que a los trabajadores hay que decirles la verdad aunque les duela. Cita a todos los miembros de su ejecutiva se pusieron a trabajar en el año 85. En 86, se quedan sin vacaciones para preparar las elecciones sindicales que son realmente exitosas, sobre todo si se comparan con la situación anterior de la UGT en la zona, cree que se debió sobre todo al trabajo desarrollado en las pequeñas empresas, lo cual pilló un tanto desprevenida a Comisiones Obreras, se empezaron a organizar los sindicatos profesionales, y la afiliación creció de 1.500 a 6.500 militantes en 1995, año en el que deja la secretaría general de la comarca de Jerez. Pasa a mostrar datos y comparativas de las elecciones sindicales de 1993, y la conclusión que saca es que tras su labor, Jerez a pasado de ser la causante de que se perdieran las elecciones en la provincia a ser la que más delegados obtiene; en concreto, nos dice que en la zona de Jerez en 1995 Comisiones Obreras tan solo adelantaba a UGT en 19 delegados, 929 frente a 910.

23.44. Llegamos a la huelga general del 14 de diciembre, para él fue necesaria a pesar de lo que ahora se diga, dice que Zufiaur y Nicolás redondo también opinaban así. Critica la actitud de Paco Arias, secretario provincial de UGT de Cádiz y senador, que se ponía a la cabeza de las manifestaciones y luego presidía en el senado la comisión de trabajo que estaba preparando la reforma laboral. Se queja de que los éxitos sindicales e la comarca de Jerez empiezan a preocupar al PSOE.

27.02 Siguiendo con lo anterior comenta una movida para quitarlo de secretario comarcal, entre otras cosas porque se manifiesta públicamente en contra del pacto de gobierno entre el PSOE y AP en el ayuntamiento del Puerto de Santa María en contra de n alcalde del PCE, hijo de un ugetista fusilado. Considera que fue un error que serviría más tarde para catapultar a Teófila Martínez a la alcaldía de Cádiz y hacerla imbatible. No consiguieron desbancarlo porque presentó su candidatura 10 minutos antes y a los contrarios o les dio tiempo a reaccionar. Critica la gestión de Paco Arias, algo receloso del crecimiento de afiliación y de los buenos resultados electorales de UGT en Jerez. Cometa las elecciones municipales del 91, y considera que el pacto antinatura PSOE-PP, hará que el partido se hunda y gane un nuevo partido independiente. Se queja

de que nadie ha pagado las responsabilidades del error y de que todavía los mismos son los que controlan el partido a nivel provincial y regional. Consideran que al menos por la memoria de Esteban Caamaño e Isidoro Gálvez, esos compañeros deberían pedir perdón por el error cometido al pactar con el PP.

31.59. La gestión de Paco Arias al frente de UGT de Cádiz se deteriora al marcharse Fernando López, momento en el que muchas federaciones, como FETE, y uniones comarcales le piden que se haga cargo de la provincia, él acepta pero pone como condición avisar unos días antes al secretario provincial para que les presente su dimisión en vez votar en contra en el comité provincial e junio. Interviene el secretario andaluz de organización, y dice que se hará un congreso extraordinario en septiembre donde se elegirá al nuevo secretario provincial. Se muestra muy dolido por una supuesta reunión que se produce en Madrid en julio, en un restaurante frente al senado a la que acuden, entre otros, Cándido Méndez, Alfonso Perales, Pepe Mudarra y Paco Arias, en dicha reunión se decide que Elías Py no debe salir elegido secretario provincial de UGT.

38.29. Cree que lo anterior fue debido a que Cándido Méndez, se quería ir postulando como sucesor de Nicolás Redondo, y veía detrás de Elías la mano de José María Zufiaur, pero eso es totalmente falso y erróneo. Halaga la figura de Zufiaur y reivindica su papel en UGT, y la ayuda prestada a Nicolás Redondo, aunque este al principio no se fiara mucho de él. Explica su visión del congreso provincial de Cádiz, y como *Juan Pérez Mancheta*, el candidato de Cándido decide no presentarse, entonces empiezan a buscar hasta que acepta Carlos Dorante, que le ofrece a Elías ser secretario de organización, pero esto tampoco será aceptado por Cándido que cree que detrás de Elías está Zufiaur para postularse como sucesor de Nicolás Redondo. Elías se muestra muy dolido con Cándido y dice que él si estaba postulándose como sucesor de Nicolás y quiere que conste que él no es tonto, pero que si es honesto y que con honestidad es difícil llegar alto.

47.18. Habla de las huelgas generales y del problema de PSV. En Jerez, Elías se puso al frente para liderar la crisis de las viviendas, ante la pasividad de la

ejecutiva provincial e Carlos Dorante, finalmente se conseguiría que en diciembre se entregaran las viviendas en Jerez. Considera que la UGT o fue bien tratada por el PSOE en este tema. Agradece a Antón Saracíbar su agradecimiento por la generosidad en el congreso provincial de Cádiz. Nicolás Redondo y su ejecutiva dimiten, y dice que él que conocía a Cándido Méndez de la ejecutiva regional andaluza no lo veía como la persona idónea para la secretaría general de la confederación, y que aunque Cándido no lo sepa fue José M<sup>a</sup> Zufiaur el que vino a pedirle el voto para Cándido, y que se lo dio por petición pero no por convicción.

53.20. Piensa que la UGT dio un paso fundamental con la huelga general del 88 en su definición ideológica como sindicato, era la primera vez que gobernaba el PSOE, y aunque hizo leyes buenas (LODE), la UGT se tenía que reafirmar en su independencia y eso lo llevaron a cabo Nicolás Redondo y José M<sup>a</sup> Zufiaur. Explica que cuando Cándido Méndez se convierte en secretario general, se vuelven a los tiempos en los que el sindicato pierde su independencia, momento en el que él decide dejar la UGT comarcal y volver a su colegio, desde estos momentos ayudará a FETE a superar la crisis que está viviendo a nivel provincial, opina que el sindicalismo ha cambiado y que muchos ya sólo buscan la liberación; se queja de los problemas del PSOE provincial y local con la UGT portuense. A continuación hace una reflexión sobre cual debe ser el camino a seguir por la izquierda, basándose en el libro de Alfonso Guerra “Dejando atrás los vientos”, y dice que las críticas que ha vertido sobre algunos sindicalistas como Cándido, Paco Arias o Antón Saracíbar que están hechas desde el cariño y que la crítica es necesaria en la izquierda.

62.01. Le pido que haga una valoración de la aportación de la UGT a la sociedad española, y cambia de tema diciendo que los sindicatos tienen que adaptarse a los cambios sociales y colaborar con la ONGs para dar respuesta a los nuevos problemas. Opina que Comisiones ha perdido el norte al no postularse ideológicamente, un sindicato de clase necesita tener ideología y creo que UGT debería de recuperar un lenguaje de izquierdas y motivar a los trabajadores para que se afilien, conectar con la gente joven y con el

movimiento antiglobalización. Hace una dura crítica sobre la reforma del mercado laboral del ministro Caldera a la que ve más dura que la de la propia patronal, a la que se subvenciona con dinero público para que haga contratos fijos de tres horas... Cita también el problema que se produce en Cádiz con el cierre de Delphi y de cómo no se ha controlado el dinero público que se entregó. Debe ponerse en valor la Carta Social Europea y favorecer la unidad sindical europea para oponerse a estas políticas de deslocalización. Reconoce al final de la entrevista que ha sido crítico con los dirigentes socialistas y de la UGT, porque en parte está dolido, especialmente con Cándido Méndez, y concluye ofreciendo la abundante documentación que hay en la sede portuense para digitalizarla y enviarla a la Fundación.